

LOS DOS CANDIDATOS

—→←—

BBF 7879

69

DON PEDRO MONTT

Y

DON JERMAN RIESCO

LA VIDA PÚBLICA Y LOS SERVICIOS  
QUE UNO Y OTRO



HAN PRESTADO AL PAIS Y AL PUEBLO EN PARTICULAR

=====  
NO CONTIENE NINGUNA PALABRA OFENSIVA NI INEXACTA  
=====

VALPARAISO  
LIT F. PETERS, CASILLA 48

—  
1901.

# LOS DOS CANDIDATOS

---

## DON PEDRO MONTT Y DON JERMAN RIESCO

---

LA VIDA PÚBLICA Y LOS SERVICIOS

QUE UNO Y OTRO

HAN PRESTADO AL PAIS Y AL PUEBLO EN JENERAL

---

### I.

#### DON PEDRO MONTT

*Don Pedro Montt* entró por primera vez al Congreso en 1876, representando al departamento de Petorca.

En este período se dió a conocer la jóven personalidad de don Pedro Montt, en la activa labor de la comision de hacienda, al estudiar la ley de contribuciones que ofrecia dificultades al parecer insuperables. Cada departamento de la República tenia contribuciones especiales sin existencia legal, que constituian verdaderas gabelas sobre el pueblo, como los derechos de pontazgo y peaje, el monopolio de la nieve y hielo en Santiago, y contribucion de salinas en Vichuquen, que pesaban injustamente sobre las clases pobres.

Merced a un trabajo de muchos meses, el Sr. Montt redactó un informe en que se enumeraban prolijamente, todas las contribuciones del pais y que fué aprobado por la mayoria y por la minoria de la comision.

En 1879 volvia el Sr. Montt a la Cámara, pero representando esta vez a dos departamentos: Petorca y Castro. Optó el Sr. Montt por el de Petorca, que ya habia representado en el período anterior, y volvió a formar parte de la comision de hacienda y de la de presupuestos.

El 82 volvia por tercera vez al Congreso, ocupándose de diversos proyectos de importancia y presentando en el último año uno sobre el sistema carcelario, que consultaba las mas modernas reformas del réjimen penitenciario.

## DON JERMAN RIESCO

Por su parte, hasta la misma fecha de 1882, no habia hecho otra cosa que desempeñar destinos fiscales para el sostén de su familia. No habia, pues, prestado al pais un solo servicio gratis en bien de la patria ni de ser humano alguno.

### II.

## DON PEDRO MONTT

Se fué a Europa a fines de 1882 y allí visitó Inglaterra, Francia, Escocia, Irlanda, Holanda, Dinamarca, Suecia, Noruega, Rusia, Austria, Portugal, España y Turquía, recojiendo estudios sobre instrucción, réjimen parlamentario, estadística, reformas penales y escuelas agrícolas.

Todos esos viajes y estudios, costaron fuertes gastos al Sr. Montt, pero en cambio de ellos, adquirió un caudal inmenso de conocimientos que vino a sembrar a su patria en bien de todos sus habitantes.

## DON JERMAN RIESCO

¿Que hacia entretanto en Santiago?— Seguia tranquilo en su destino, ganando su sueldo sin sacrificio personal alguno y sin servir al pais absolutamente en nada gratis, ni en nada que importara el menor beneficio a la patria o a persona alguna determinada.

### III.

## DON PEDRO MONTT

Vuelto a Chile en 1885, entró por cuarta vez al Congreso, representando siempre el departamento de Petorca, tomó parte principal y colaboró en la reforma de la actual ley de réjimen interior.

El 9 de Enero de 1886, el Sr. Montt, como presidente de la Cámara de Diputados, restableció en los debates del Congreso las prácticas parlamentarias, poniendo en votacion los presupuestos, cuando la oposicion amenzaba abstruirlos indefinidamente.

El presidente de la Cámara de Diputados fundó su actitud en los aun recientes precedentes del parlamento ingles que el año 83 habia adoptado igual acuerdo, consagrando los derechos de las mayorías.

El mismo año 86, ocupó el Sr. Montt la cartera de justicia e instrucción pública. Propuso la reforma del plan de enseñanza, dando por primera vez cabida al sistema concéntrico y fundando escuelas para formar profesores.

Por esta misma época el Sr. Montt estudió y colaboró en la fundación de las escuelas agrícolas. Todos estos servicios fueron de colosal importancia para bien y progreso del país, pues el sistema concéntrico y las escuelas para profesores y agricultura, han dado y siguen dando los frutos mas provechosos que pueden desearse en un país nuevo como el nuestro.

## DON JERMAN RIESCO

Hasta esta fecha ¿habia ejecutado algun acto que no fuera servir su empleo rentado y ganar plata al fisco sin el menor contratiempo, y sin ser útil al país o a alguno de sus habitantes?

Nó, Todavía don Jerman Riesco no ha sido capaz de molestarse para servir al país ni a sus semejantes. Ha creído bastante para sus aspiraciones, desempeñar sus destinos y ganar con que vivir para él y su familia. ¿La Patria? ¿sus habitantes? jamás le han importado nada.

### IV.

## DON PEDRO MONTT

El 87 volvía por quinta vez al Congreso, colaborando en la ley Municipal del 87, que vino a dar por primera vez facultades administrativas a los alcaldes. También tomó el Sr. Montt parte activa en la ley electoral anterior a la que rige en la actualidad.

El mismo año 87 entró por primera vez al ministerio de obras públicas, creándo la dirección de obras públicas, iniciándo los trabajos de la canalización del mapocho a la cual dedicó el Exmo. Presidente don José Manuel Balmaceda, grandes esfuerzos coronados por el éxito, y despachándose el proyecto para cuatrocientos kilómetros de ferrocarril. Cupo al ministro Montt la tarea de defender en el Congreso la línea central, contra las tendencias a las líneas transversales.

Desde Abril del 88 a Diciembre del 90 fué el Sr. Montt sub-administrador del Hospital de San Vicente de Paul.

El año 89, último de su quinto período en el Congreso, ocupó la cartera de hacienda, proponiendo la supresión de la contribución de herencias, que tanto entorpecía la acción libre de las particiones, y las rebajas de los derechos de aduana. que era reclamada por el país.

Los servicios precedentes prestados al país por el Sr. Montt, son de tanta magnitud, que no habrá ser humano alguno, que con alma digna, corazón noble y espíritu tranquilo y desapasionado, deje de admirar el mérito de ellos y reconocer en don Pedro Montt, al hombre superior a sus semejantes, por su ilustración, su acrisolada honradez, su inquebrantable actividad y energía para

servir al país y a cuantos solicitan algo para el sosten de sus familias.

Don Pedro Montt es tan noble y ejemplar de corazon y de alma, que sirve con sin igual empeño y satisfaccion, al Presidente de la República que lo hace su Ministro, como sirvió desde 1888 hasta 1890 a los pobres enfermos del Hospital de San Vicente de Paul.

Con el deseo siempre de aliviar al pobre, fué que como Ministro de Hacienda en 1889, propuso y obtuvo la supresion de la contribucion de herencias y una gran rebaja en los derechos de aduana sobre los artículos que mas beneficiaran al pobre.

## DON JERMAN RIESCO

Hasta esta fecha todavia no ha pensado, que es mérito y virtud servir al país en bien del pueblo o de algunos de sus habitantes especialmente.

Sigue todavia el Sr. Riesco tranquilo, sin molestarse absolutamente en servicios del país ni de nadie, ganando cómodamente su sueldo para su propio bien y el de su familia.

¿Es esto un mérito para llegar a ser candidato a la Presidencia de la República? De ninguna manera.

## V.

## DON PEDRO MONTT

El Año 91 y 93 desempeñó los cargos de agente confidencial primero y embiado extraordinario y ministro plenipotenciario despues ante el gobierno de los Estados Unidos.

Ocupose el representante de Chile de los dificiles asuntos relativos al «Itata» y al «Baltimore». En una nota oficial del secretario de estado, Blaine, a nuestra cancilleria, se ha dejado constancia de la discrecion y tacto con que se llevaron a efecto estas cuestiones.

El año 93 el Sr. Montt ocupó la cartera del interior, en que propuso la importante reforma de la beneficencia, a que ya habia dedicados sus efuerso anteriores.

Los servicios prestados al país por el Sr. Pedro Montt en los años 91 al 93, son tambien de una colosal importancia.

Los asuntos del «Baltimore», por una desgraciada nota de un ministro radical de Relaciones Exteriores nuestro, estuvieron a punto de causarnos el mas grande de los desastres, la mayor de las ruinas y la mas vejatoria de las humillaciones.

Fué el talento y la discrecion de don Pedro Montt, la que, como lo reconoció el Sr. Blaine ministro de los Estado Unidos, nos evitó un gran desastre por el asunto del «Baltimore».

La reforma de la Beneficencia, fué otra de las grandes obras que el pais debe a don Pedro Montt hasta el año 1893.

## DON JERMAN RIESCO

¿Que era todavia de la vida pública de este caballero?

¡Ah! Todavía don Jerman Riesco vive tranquilo, ganando su sueldo sin que nada le enturbie su carrera de empleado, con buena renta.

Aquello de prestar servicios al pais a algunos de sus habitantes separadamente, como signo práctico de servicios por inspiracion de hacer el bien, eso todavia no ha llegado a conocimiento de don Jerman Riesco.

## VI.

## DON PEDRO MONTT

El 94 fué nombrado administrador de la Casa de Orates, efectuando reformas importantes en el sistema de reclusion de los insanos, y en el vetusto edificio que los alberga, y dirijiendo los trabajos del Manicomio Nacional, que dotarán al pais de un completo y definitivo asilo para los orates.

En la administracion de la Casa de Orate y en el Manicomio nuevo que ha hecho cons ruir en la Providencia, es donde todo ser humano, que conozca lo que era la Casa de Orates de la calle de los Olivos y vea lo que es hoy, tendrá que inclinarse respetuosamente ante el Sr. Pedro Montt, por que la administracion de la Casa de Orates y la construccion del Manicomio Nacional, son obras en que solo la perseverancia, competencia y jenio previlejado de don Pedro Montt, han podido transformar los galpones antiguos en los verdaderos palacios de hoy, tanto en el exterior como el interior.

Miles de familias de desgraciados que tengan que llevar algunos de sus deudos a esa Casa de Orates, o a ese palacio llamado Manicomio Nacional, tienen que verse obligados a bendecir con gratitud en el fondo mismo de su corazon la memoria de don Pedro Montt y reconocer en él un jenio abnegado y virtuoso que proporciona al desgraciado cómodos y sanos hogares.

Estamos en 1894, llevamos 18 años de constantes y no interrumpidos servicios prestados por el señor Pedro Montt al pais, a los pobres, en trabajos, en pleos, en los Hospitales y en la Casa de Orates y en la construccion del Manicomio Nacional, ¿y que ha hecho hasta hoy don Jerman Riesco en bien del pais o de los pobres, sanos, enfermos o locos?—Nada, absolutamente nada.

## DON JERMAN RIESCO

Continúa como siempre el Sr. Riesco, desempeñando su empleo rentado y ganando dinero al fisco sin que nada le incomode sin que molestia alguna entorpezca su habitual tranquilidad y egoísmo.

### VII.

## DON PEDRO MONTT

En 1896 mostró en el Congreso una actitud decidida y agotó el debate sobre las implicancias políticas, con precedentes parlamentarios de Estados Unidos, Inglaterra, Francia y Alemania.

Y desde el primer instantes en que los trabajos políticos de la candidatura del Exmo. Sr. don Federico Errázuriz, necesitaron del concurso de don Pedro Montt, éste señor fué el pilar mas poderoso para el sostén de dicha candidatura hasta coronar el éxito.

En los consejos, en las juntas, en la Cámara de Diputados y en cuanto se relacionó con el triunfo de la candidatura presidencial del Sr. Errázuriz, allí estuvo don Pedro Montt, con su palabra, con su esfuerzo, con su actividad, zanjando todas las dificultades y venciendo todo obstáculo.

## DON JERMAN RIESCO

Solo, en 1896, por tratarse de la candidatura del Exmo. Sr. Errázuriz, pariente y cuñado de don Jerman Riesco, vino este caballero a dar por primera vez en su vida, señales de que era útil para alguien, y algunos servicios, aunque reducido, prestó a los trabajos políticos en favor del Exmo. Sr. Errázuriz, pero esos trabajos ni en privado ni en público valieron el 20% de los trabajos que ejecutó don Pedro Montt a favor de esa candidatura.

### VIII.

## DON PEDRO MONTT

En Setiembre de 1896, entró don Pedro Montt al Consejo de Estado ocupando la vicepresidencia de este alto cuerpo consultivo, desde Mayo de 1897.

Desde Julio del 98 a Mayo del 99 y desde Octubre del 99 a Mayo del 900 ocupó la presidencia de la Camara de Diputados, que ya habia tenido en las sesiones estraordinarias del 85 y 86.

En la vicepresidencia del Consejo de Estado, el Sr. Montt

activó la labor de éste cuerpo, despachándose en el último tiempo 50 sentencias en los juicios de competencia.

En el Consejo de Instrucción Pública, a que ha pertenecido desde el 87 al 90 y desde el 98 hasta la fecha, ha tomado parte activa en todos los problemas de la enseñanza, estudiando con don Valentín Letelier el proyecto del curso administrativo para la Universidad de Chile.

Miembro del Consejo de Prisiones, durante algunos años, el Sr. Montt ha trabajado hasta el último tiempo en la reorganización del sistema penitenciario, conforme a los últimos progresos de la ciencia penal.

Desde el año 76 hasta la fecha, el Sr. Montt ha sido miembro en el Congreso de las siguientes comisiones: legislación y justicia, hacienda, relaciones exteriores, educación y beneficencia, guerra y presupuestos.

Durante 20 años consecutivos, ha figurado el nombre del Sr. Montt en la comisión mixta de presupuestos, a la que ingresó por primera vez, recién entrado al Congreso.

La labor del Sr. Montt en la comisión de hacienda, ha sido también continuada por muchos años, llevando su firma la mayor parte de los informes emitidos en el último cuarto de siglo, sobre los asuntos de hacienda.

En la Cámara de Diputados el Sr. Montt tomó siempre parte en los debates interpretativos del reglamento, recordando con precisión los precedentes parlamentario de Chile, o los casos análogos de los parlamentos Europeos. «El Boletín de Sesiones» registra en cada período las consultas, debates y conflictos en que el Sr. Montt ya como presidente de la Cámara, ya como diputado, resolvía estos precedentes parlamentarios o interpretaciones del reglamento que eran dudosas, difíciles o nuevas.

En 1900 el Sr. Montt entró al Senado, representando la provincia de Cautín.

Queda, pues, demostrado, hasta la más pura evidencia, con hechos prácticos y determinados, que desde 1876 hasta 1901 el Sr. Pedro Montt ha servido a Chile en jeneral y en particular a miles de familias, sanos, enfermos y locos, con una abnegación, constancia, esfuerzo, ilustración, competencia y ejemplar honradez, en todos los ramos de la vida humana, y en todos ellos ha miles de padres de familia, hijos y hermanos que viven, tienen posesión, abrigo y educación para sus hijos, mediante muy buenas obras y el noble corazón del Sr. don Pedro Montt; y nadie, en sana y estricta justicia, dejará de comprender, que los méritos del Sr. Montt son la completa seguridad de que será uno de los mejores presidentes de Chile, tanto para el progreso y bienestar jeneral del país, como en especial para la beneficencia.

IX.

DON JERMAN RIESCO

Al frente de los méritos y hechos del Sr. Pedro Montt que dejo relacionados de la manera mas imparcial y tranquila, y confesando al mundo todo, que tengo respeto y estimacion por la persona del caballero honorable don Jerman Riesco, véome en el caso, en justicia comparativa del mérito de los dos candidatos Srs. Montt y Riesco, a estampar aquí los siguientes hechos recojidos de la prensa diaria sin la menor contradiccion ni desmentido.

A. En Marzo de 1900 don Jerman Riesco por primera vez en toda su vida pública, fué elegido Senador por Talca y por acuerdo de la coalision liberal-conservadora, que ha sostenido el gobierno del Exmo. Sr. Errázuriz.

B. El citado don Jerman Riesco, fué infiel y desleal al partido que le llevó al Senado, porque dentro del partido estaba trabajando para derrocar el réjimen de la coalision en favor de un movimiento de unificacion liberal de los partidos hostiles al gobierno actual, como lo son el radical y el, doctrinario.

C. Estos hechos estan comprobados con el siguiente telegrama: "Valparaiso, 8 de Marzo de 1901.—Señor Claudio Vicuña— "Recibido telegrama. *Riesco provocó en la coalision el movimiento que Ud. encabezaba en la alianza.* Agotados los "esfuerzos en favor de Ud., yo deseaba que fuera candidato "quien secundó su obra con éxito. Aplaudo la honrosa actitud de Ud.—Guillermo Rivera.

Don Guillermo Rivera que firma el telegrama precedente, es la mas alta figura de los balnacedistas vicuñista y no puede ser contradicho en lo que él asegura con su firma.

D. *La Tarde* ha dicho sin que nadie lo haya desmentido, respecto de don Jerman Riesco, lo siguiente: "La Tarde del 13 de Diciembre de 1899.

1.º "La liga *bancaria* al rededor de la candidatura de don Jerman Riesco."

2.º "El Sr. Jerman Riesco no simpatiza con la ley de servicio "militar obligatorio."

3.º El Sr. Jerman Riesco, fué el que produjo en el Sr. Errázuriz, "Presidente, aquel cambio súbito en la política internacional. "El mismo Sr. Riesco fué el que llevó y acompañó a S. E. el "Presidente a las conferencias nocturnas con el perito Arjentiniano Sr. Moreno, conferencias que dieron por resultado "acontecimientos de triste memoria."